
 

中西區區議會  

二零一六至二零一七年度  

食物環境衞生及工務委員會  

第十一次會議報告  

(二零一七年十月十九日 ) 

 

(一 )  簡介香港法例第 572 章  《消防安全 (建築物 )條例》  

    (中西區環工會文件第 69/2017 號 ) 

 

消防處代表向委員會簡介處方過去十年執行香港法例第 572 章《消防安全

(建築物 )條例》的進程，及介紹最近推出的彈性務實措施協助居民遵辦消

防安全指示。有關條例由屋宇署及消防處執行，而消防處主要負責按照

1994 年 3 月修訂的《最低限度之消防裝置及設備守則與裝置及設備之檢

查、測試及保養守則》執法，並與屋宇署聯合巡查，視乎巡查結果發出消

防安全指示予有關業主及佔用人。處方針對業主就條例要求可能面對的困

難，推出三階段靈活務實措施，讓業主最多可節省百分之四十的工程費

用，並縮短批核圖則和行政審批的時間，解決結構、空間或業權上的限制。 

 

有部分委員關注處方對消防工程承辦商的監管，並反映現時一些大廈因承

辦商質素參差導致費用高昂甚至無法完成工程，希望處方加強規管。有數

名委員認為現時批核圖則需時，希望處方優化有關申請的流程。此外，有

個別委員指出政府施政報告預留二十億協助有需要業主，而有關資助計劃

可能需待稍後才正式實施，希望處方在推出資助前可酌情處理大廈的延期

申請。亦有個別委員反對有關部門繼續施行條例，認為條例在技術上不可

行，要求有關部門檢討法例。  

 

處方代表回應委員對消防處監管認可人士和消防裝置承辦商的問題，指出

認可人士由屋宇署監管，但處方如發現認可人士有不妥善的行為，會轉介

屋宇署跟進；至於消防裝置承辦商方面，處方一直檢視承辦商的表現和留

意承辦商入圖的情況，會對不符合條例要求的承辦商作出跟進，處方亦正

積極研究加快審批圖則的時間，讓業主能盡快完成消防工程並遵辦消防安

全指示。處方回應委員對批核圖則方面的意見，指處方在實施靈活務實方

案和優化審批圖則流程後，成功審批圖則的數字將有增長，處方長遠會增

聘人手，減低審批圖則的時間。最後，處方回應委員希望處方在推出資助

前酌情處理大廈的延期申請，指指業主假如在遵辦第二及第三階段措施時

遇到困難，可向處方書面提出，處方會按需要考慮是否重新發出消防安全

指示。  
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(二 )  改善中區阻街情況  

    (中西區環工會文件第 64/2017 號 ) 

 

委員會關注中區街道和行人天橋於假日時被外傭佔用作聚會和非法擺賣

的情況，有委員認為有關部門應加強執法，並建議政府提供地方供公眾合

法使用。  

 

中西區民政事務處代表回應，指處方轄下的中心現時有提供服務予外傭，

亦會積極鼓勵中心邀請外傭參與社區活動，而有關部門現正積極處理外傭

於環球大廈外聚集包裝及寄物帶來的環境或阻街問題，希望可長遠解決有

關問題，確保道路不被阻塞。食物環境衞生署（食環署）代表回應，指署

方在有關問題的主要職責為保持環境衞生及打擊非法販賣活動，並會在星

期日和公眾假期增派人手處理有關問題，對違反清潔法例的人士發出定額

罰款通知書，拘控了無牌小販或對小販貨物作出充公。  

 

(三 )  改善城西道及豐物道街燈照明  

    (中西區環工會文件第 65/2017 號 ) 

    關注城西道光線不足事宜  

    (中西區環工會文件第 65/2017 號附件 )  

 

委員會關注城西道及豐物道一帶照明不足的問題，有個別委員建議署方考

慮安裝牆燈和地燈等方法，針對特別昏暗的位置改善照明。另外，有個別

委員認為樹木管理對該處照明有一定關係，希望了解有關部門修剪樹木的

指引，並希望部門間就照明不足問題作出配合。  

 

路政署代表回應委員對安裝牆燈和地燈的建議，指燈柱照射範圍較廣，是

較有效率的照明方法，但署方對各種安裝方法保持開放態度。另外，署方

已安排職員到場量度光度，並發現一些位置可能因樹葉和貨車停泊遮擋街

燈，署方會與有關部門跟進，在修剪樹葉後再次安排量度光度。康樂及文

化事務署（康文署）代表回應委員對修剪樹木指引的查詢，指署方最近沒

有就修剪樹木的指引作出更新，署方會一貫按樹木的生長情況，以及對行

人或交通的影響，作出適當修剪，並會向路政署了解有關位置情況，並交

由康文署樹隊作出跟進。  

 

(四 )  要求加強檢查區內唐樓露台安全問題  

    (中西區環工會文件第 66/2017 號 ) 

 

委員會關注區內唐樓露台安全問題。有個別委員認為如果具歷史價值的樓

宇倒塌，除了對公眾構成危險外，也是十分可惜的事，並希望處方回應每

年巡視中西區唐樓結構安全的次數。  

 

屋宇署代表回應，指署方個案主任每星期均會到負責的區域作出巡查，而

署方一直按風險為本的原則，有系統地處理樓宇失修和僭建問題，亦會以

大型行動方式選擇目標樓宇作出清拆僭建物和發出維修命令的行動，讓業



主聘請認可人士進行檢測和維修工程。署方亦會因應市民舉報，就個別樓

宇作出跟進，並按需要發出法定命令，積極與業主跟進個案，妥善處理樓

宇失修的問題。  

 

(五 )  強烈要求改善山道 48 號南昌大廈門口污水衛生事宜  

    (中西區環工會文件第 68/2017 號 ) 

 

委員會關注南昌大廈門口污水衛生事宜。有個別委員指出該處的污水問題

已持續五至六年，希望了解屋宇署積極跟進，解決污水問題，以免影響附

近居民。  

 

屋宇署代表回應，指署方已向適安大廈業主立案法團發出維修令，要求法

團維修大廈污水管和沙井的破損，署方最近得知法團已聘請承建商進行維

修工程。食環署代表回應，指在維修工程完成前，署方會密切留意該處街

道的情況，並加強清理污水保持衞生。  

 

(六 )  跟進食環署對夜間垃圾棄置的執法政策  

(中西區環工會文件第 70/2017 號 ) 

 

委員會關注夜間垃圾棄置對環境衞生的影響，希望食環署安裝更多攝錄機

作監察。有部分委員希望食環署考慮在區內推展二十四小時開放垃圾站的

計劃。另外，有個別委員關注增加攝錄機對市民私隱可能造成的影響，建

議署方多向市民解說片段的用途和處理，亦希望增加夜間巡邏的人手。有

個別委員建議署方與收集垃圾的私人公司協商，縮短垃圾被棄置在街上的

時間。  

 

食環署代表回應，指署方會積極檢視二十四小時開放垃圾站的建議，並指

出署方檢討安裝攝錄機試驗計劃後，認為夜間垃圾棄置問題有改善，未來

會推行新一輪為期一年的安裝攝錄機試驗計劃。另外，署方已增加五名前

線執法人員專責處理夜間垃圾棄置問題。  

 

(七 )  關注巴士站、小巴站及扶手電梯上蓋清潔問題  

(中西區環工會文件第 71/2017 號 ) 

 

委員會關注區內巴士站、小巴站及扶手電梯上蓋堆積垃圾及雀鳥糞便，有

部分委員認為現時由不同部門負責清潔巴士站、小巴站及扶手電梯的各部

分，希望由一個部門統一負責處理和監管有關工作。  

 

中西區民政事務處代表回應，指假如問題嚴重影響環境衞生，民政事務處

會協調有關部門處理。運輸署代表回應，指署方負責監管專營巴士公司對

巴士站上蓋的維修和清潔工作，於過去兩年收到兩宗有關巴士站及小巴站

上蓋清潔情況的投訴。至於小巴站上蓋方面，小巴營辦商需負責清潔由其

公司興建的上蓋。署方會繼續與巴士公司及有關小巴營辦商跟進清潔情

況。  



 

(八 )  關注區內冷氣機滴水問題  

(中西區環工會文件第 72/2017 號 ) 

 

委員會關注冷氣機滴水問題可能引致的滋擾和衞生問題。有部分委員建議

署方加強執法力度，考慮即時檢控有關人士。有個別委員建議增派人手於

晚間巡視。  

 

食環署代表回應，表示署方會針對冷氣機滴水問題發出妨擾事故通知書，

並增加人手加強巡查，署方會繼續積極改善有關情況。  

 

 

中西區區議會秘書處  

二零一七年十一月  


